

MUNICIPALIDAD DE PUCÓN
SECRETARIA MUNICIPAL

ACTA EXTRAORDINARIA N° 47

CONCEJO MUNICIPAL DE PUCÓN

FECHA: 02 de octubre 2020

Hora: 09:35Horas

PRESIDENTE: Carlos Barra Matamala.

ASISTEN: Sr. Cristian Hernández Schmidt, Sr. Julio Inzunza San Martín, Sr. Juan Matus Castillo, Sr. Natalio Martínez Soto, Sr. Omar Cortez Quintana, Sr. Juan Carlos Gallardo Navarro

Secretario (s) Municipal, Sr. Ignacio Quiroz.

TABLA:

- Propuesta de presupuesto Municipal correspondiente al año 2021.

• DESARROLLO

En nombre de Dios y de la Patria el Sr. Presidente y H. Concejo Municipal de Pucón, da inicio a la reunión Extraordinaria de Concejo N°47 de fecha 02 de septiembre 2020.

Sr. Presidente, Carlos Barra: Me corresponde por ley, entregarle a ustedes la propuesta de presupuesto, la cual ustedes estudiarán como todo los años, yo tengo que darle cumplimiento fielmente a lo que la ley así indica, ese es el motivo de esta reunión.

Sr. Rodrigo Ortiz, Administrador Municipal: Efectivamente, corroborar lo que plante el Alcalde, se les hizo llegar vía digital el proyecto presupuesto 2021, el cual ustedes van a encontrar muchas similitudes con el presupuesto entregado el 2020, dado que hay situaciones que no se pudieron concretar y que pretendemos y esperamos que vayan a poder ser ejecutadas en 2021.

También se les incorpora un par de gráficos adicionales respecto a la materia y situación actual del presupuesto, los efectos pandemia, proyecciones del Banco central, principalmente con respecto al PIB y las tasas de cesantía y obviamente lo que el presidente mencionó respecto a que el presupuesto de la Nación va a estar orientado en similares condiciones que este año por un endeudamiento cercano al 35% a diferencia de el Estado de Chile que se puede endeudar.



Las Municipales no podemos endeudarnos y tenemos que trabajar con nuestro propio patrimonio, así que la idea es que este proyecto de presupuesto a diferencia de otros años, lo podamos trabajar a partir de la próxima semana, porque la verdad de las cosas que el escenario es bastante complejo para el 2021, estamos bajo la línea de ingreso del 2017 que tiene mucha relación con lo que la Subsecretaría de Desarrollo Regional, indicó que todo los municipios trabajáramos en base a ese nivel de ingresos, ustedes van a poder ahí comparar. Yo puse los valores de ingreso del 2017 en adelante y hoy día lo que va del periodo de este año y la proyección del periodo 2021, esta como en un promedio entre el 2017 y 2018, ahí obviamente los ingresos eran bastante menores de lo que habíamos proyectado para el 2020.

Será una tarea difícil, yo quiero anticiparlo, no va a hacer fácil, van haber muchas situaciones que vamos a tener que enfrentar del punto de vista de los procesos de renovación de contrato, el inicio de proceso funcional de los programas Municipales, principalmente, los aportes que están comprometidos para programas extra presupuestario que también ha sido un tema de mucha discusión en las reuniones de Alcalde. Es tema en el Amra, que porqué los Municipios tenemos que seguir aportando le a los programas extrapresupuestarios, cuando los ejecutores privados no financian, entonces esperemos que haya variaciones en ese aspecto, sólo se considera para los programas extrapresupuestarios la facilitación de espacios que hoy día no tenemos disponible.

También viene una etapa de restructuración, obviamente vamos a seguir rebajando gastos, vamos a entregar mas dependencias arrendadas de lo que va aquí a fin de año y en lo que el presupuesto se plantea es garantizar los servicios básicos que tiene el Municipio y en la medida que se vayan viendo y generando los ingresos adicionales ir activando los programas y comprometiendo las ayudas de tal manera de que trabajemos sobre ingresos reales y no sobre una proyección. Esto de proyectar para el próximo año va hacer muy complejo, lo importante y lo que ha pedido el Alcalde, es que a partir de los próximos días podamos empezar a revisar, a conocer en detalle, nosotros vamos a mostrar los cálculos presupuestarios a nivel de ya casi gastos menor, queremos ser super transparentes en lo que se va a gastar y como se va a gastar y en qué periodo se va a gastar, los invito a revisarlo, fue bastante maratónico poder armarlo, porque también estamos sobre escenarios tan variable que sale de la rutina el presupuesto de este año.

Sr. Hernández: Bueno, Rodrigo agradezco la entrega de este proyecto presupuestario, yo si lo que creo que es importante resaltar de alguna manera o poner el énfasis en las metas, nosotros siempre hemos sido como concejo flexible y esa es una realidad y al Alcalde de consta con los funcionarios cuando se le tienen que compensar sus cumplimientos de meta, las metas son hoy día la gran posibilidad que tenemos de hacer un aporte real al presupuesto de ingresar fondos y eso se compensa lógicamente con las metas, ha habido de repente algunas variaciones en algunas metas autoimpuestas que los mismos funcionarios no han alcanzado cumplir por distintos motivos, pero hoy día eso debe ser para los directivos una obligación, que inyecten más dinero que en el fondo nos va a provocar ahorro de otros lados, eso es importante hacerlo saber desde ya a los funcionarios, estaré



muy pendiente de los cumplimiento de meta.

Sr. Rodrigo Ortiz, Administrador Municipal: El tema de las metas ha sido una discusión y una pelea permanente que ha habido entre quien habla y los directores y funcionarios, cuando uno le coloca una meta realmente que sea meta y no sólo para cumplir con el trámite del pago PMG, ha habido bastante crítica hacia la administración, efectivamente lo que dice es cierto, hay una directriz junto con lo de la Subsecretaría Desarrollo Regional, que las metas tienen que estar vinculadas a mejoras de gestión, capturas de recursos a perfeccionamiento, de lo que se ha dicho en los últimos 10 años que los planes de mejoras sean efectivos y que vayan en beneficio de la Comunidad.

Sr. Inzunza: Bueno, dos cosas, me preocupa no sé cómo vamos entrando al último trimestre del año 2020, si me pueden responder y lo otro efectivamente, yo creo que coincido contigo Rodrigo, creo que tenemos que tener un presupuesto austero y preocupado de cumplir las obligaciones básicas y fundamentales que tiene el Municipio, ese es nuestro primer rol. El otro tema de contrato, la gente tiene que tener conciencia de que puede que allá algunas dificultades para renovar algunos contratos en el 2021, pero va hacer parte de este ejercicio, hay que tomarlo con altura de mira y no compensando de que simplemente se trata de no renovar contrato por querer hacerlo o puede que no suceda. Ojalá poder seguir haciendo la gestión para que el ex ltur nos entregue o pase mientras estemos en estas condiciones, ir ocupando las dependencias que son nuestras para ir bajando el presupuesto.

Sr. Rodrigo Ortiz, Administrador Municipal: Estamos trabajando para llegar a ras, no va a hacer fácil, todavía llevamos una proyección menor, según flujo caja cerca de los 1.100 millones por debajo del nivel de gastos proyectado, pero todavía nos queda la última rastrojeada. La última etapa de reducción y yo creo que si todo anda bien, vamos andar muy ajustados, estamos trabajando para poder llegar saneado a fin de año, pero con todo lo que significa no poder haber realizado ciento de actividades, transferencias, aportes, que a lo mejor la comunidad esperaba y ustedes también en algún minuto comprometieron para el desarrollo del territorio, como les digo ha sido bastante complejo el año presupuestario y más todavía de lo que nosotros pensábamos.

Sr. Inzunza: Lo importante que no hipotequemos presupuestos 2021, con lo que nos quede este año, ojalá eso no suceda, lo último, me parece que esta bien la mirada, al menos Alcalde, comprometer mi apoyo al presupuesto en lo que se está trabajando, confió en Rodrigo en el trabajo que tu haces y manejas finanzas creo que en ese sentido has dado bastante garantía para este concejo y para la Municipalidad, los esfuerzos se están haciendo para poder sobre llevar esta situación compleja.

Sr. Cortez: Bueno, quiero señalar dos cosas, me quiero detener en lo último que señaló Julio. En la última reunión de concejo yo fui muy explícito en señalar las dificultades y confianzas en los equipos jurídicos, pero al revés tenemos los equipos de finanzas y del manejo de las reglas presupuestarias y en este concepto de que el Municipio está bien cuidado por la Administración desde sus finanzas, hay una confianza importante Alcalde, yo



quiero señalar eso, yo confío lo que hace Rodrigo, confió en lo que hace la misma Marcia, los chicos de Administración y finanzas, eso no es gratuito es un escenario muy positivo para un momento muy difícil, los escenarios son incierto en el futuro, yo creo que va a haber poco espacio para discutir porque ante la falta de recursos el dinero no se puede inventar, eso vamos a tener que colocar los niveles de prioridad, a mi me parece que las responsabilidades que nos confiere la ley, con respecto imposiciones, alumbrado público, aguas y servicios básicos, junto con tema sueldo tiene que sumarse a unos segmento de la población que son mas vulnerables, los adultos mayores, por otras cosas que son postergables como deporte, cultura y proceso subvenciones y en ese sentido, yo le pediría si pudiésemos junto con la discusión al presupuesto generar una reunión de trabajo entre los equipos de cultura y deporte para ver en el mes de octubre que modificaciones a la Ordenanza Municipal le podemos otorgar nosotros para que a través de conceptos publicitarios de facilidades a través de la utilización y recolección de fondos, a través del mundo privado puedan seguir ejecutando su función, para que las actividades se puedan realizar el 2021, junto con solicitarle este tema de modificaciones a las Ordenanzas en esta materia de conceptos publicitarios, para cultura y deporte yo comprometo igual una actitud colaborativa en este presupuesto, son momentos difíciles.

Sr. presidente, Carlos Barra: Lo importante es mantener las confianzas de que el trabajo se hace a la máxima potencia en la base los conocimientos que tienen nuestros profesionales. Ahora sabemos que vienen no tan sólo el año 2021, sino también el año 2022, que va hacer administrar pobreza dura, si llegáramos el 31 de diciembre casi ras, va hacer un gran logro, porque vamos a comprobar que no todas las comunas van a decir lo mismo, nosotros las comunas con Casinos hemos sido las más afectadas.

Sr. Hernández: Bueno, primero nosotros tenemos un Casino a diferencia de otras comunas y ahí alcalde, tiene que haber una restructuración de los gastos del Casino y también Rodrigo te pido enérgicamente una justificación más detallada de cómo se invierten los recursos del Casino, detallada, eso es posible, porque el monto, aunque es variable es similar muchas veces, es una sugerencia y una solicitud.

Segundo Omar, nada nuevo en relación a poder solicitar que los dineros del deporte en cuanto a los conceptos de eventos y actividades de verano sobre todo que son muchas, los eventos culturales entre otros que el Municipio puede hacer cobros como publicitarios, conceptos de terraza, etc, puedan ir en una retribución precisamente a esas áreas.

Tercero, tiene que ver con que no se trata de pegarse en las canillas si uno pone posturas o diferencias a relación opiniones al respecto de cómo se gastan los recursos, Pucón no tiene problemas muchas veces de como se inyectan los recursos, Pucón tiene un casino, tienen buena posibilidad de rentar, de cobros y de crear nuevas formas de cobrar, permiso de edificación impago, relacionado con la construcción, ahí hay una tarea pendiente de como podrá hacer caja, el tema es como la gastamos y como lo invertimos. Hay una tarea de la administración, no se le puede endosar a los funcionarios a honorario la obligación que es la gran fuerza de trabajo de este Municipio, la responsabilidad de que salgan a casar sus propios recursos, creo que lo importante es que los directores, se esfuerzen para generar



nuevas formas de generar dinero y mantener los honorarios, pero que los dineros para las prestaciones y otro tipo de cosas puedan salir en base a proyectos y fondos, como lo hacen las demás comunas.

Sr. Martínez: Buenos días, yo me adhiero a las palabras de mis colegas Concejales y la disponibilidad Alcalde, estamos en un año difícil y este presupuesto así lo refleja, si se vienen tiempos difíciles hay un recorte presupuestario, porque nuestros ingresos han sido dañados, esto se debe a base de la pandemia, vamos avanzando bastante bien como comuna, pero si vemos a nivel regional estamos viendo un panorama muy adverso, ciudades cercanas están retrocediendo en las etapas, creo que hoy día es necesario poner los esfuerzo, es un presupuesto con los ingresos netos, ingresos que van a estar disponibles, veo bien difícil, así como va la cosa, si siguen aumentando los casos nuestro Casino no va abrir, esperemos que este manejo de la pandemia se pueda salir adelante, es importante trabajar en un presupuesto sólido, la parte social es la que tenemos que ayudar, nadie sabe como viene el otro año.

Sr. Presidente, Carlos Barra: Difícil hacer un pronostico para el 2021, de las 32 comunas acá en la Región, hay 26 comunas en este minuto en situación de cuarentena y nosotros tenemos lamentablemente la comuna de Villarrica que es la colindante, llamándolo que va a tener un efecto económico, porque los turistas van a disminuir, porque hay que pasar por Villarrica, pero tenemos que tener confianza y optimismo que vamos a hacer realistas.

Sr. Inzunza: Una sugerencias, quizás dentro del mes de octubre o los próximos 20 días, a lo mejor poder armar un plan donde podamos capturar algunos recursos por efecto publicidad, a lo mejor pudiéramos ser una modificación, una propuesta en la Ordenanza antes del 30 de octubre, donde podamos ofrecer espacios públicos y ahí habría que ver hoy con Yes quien tiene adjudicada el tema publicitario, pero deben haber algunos espacios públicos para plantear alguna propuesta en emergencia donde algunas empresas puedan hacer publicidad en el verano principalmente, y podamos captar algunos recursos, puede ser alguna alternativa.

Sr. Presidente, Carlos Barra: Te entiendo muy bien Julio, a lo que quieras llegar, vamos a ver con el administrador, a nosotros nos conviene en el fondo que la marca Pucón pueda aprovechar y cobrar esas publicidades.

Sr. Rodrigo Ortiz, Administrador Municipal: Lo que han planteado los concejales, nosotros ya estamos trabajando en una propuesta para llevar al concejo, la idea es rentabilizar lo que mas podamos de los bienes de uso público, dado que la finanza Municipal es bastante restrictiva vamos a tener que hacerles algunas observaciones y modificaciones para poder ablandar un poco la mano, respecto a lo otro en que se gasta el dinero del casino, lo hemos dicho siempre, el Casino representa alrededor de 17% de los ingresos, es super claro donde se va a gastos corrientes a pagar la luz, agua, teléfono, remuneraciones, no esta y no se ha podido considerar desde que no somos tan independiente del fondo común, los dineros de ingresos propios han ido siempre a solventar el gasto corriente y muy poca inversión, hay que se transparente en esa materia, le hemos dicho a los directores que tienen que ser



capaces que su equipo generar mas recursos, este remezón servirá para ser creativos en buscar recursos para realizar y gestionar nuestras propias actividades.

Sr. Presidente, Carlos Barra: Agradezco bastante la participación de ustedes en el día de hoy estamos atento a seguir reuniéndonos para seguir haciendo consultas y las grandes novedades no se van a producir, salvo que cambiemos modalidades como recuperar recursos y trabajar en eso.

SE LEVANTA SESION 10:08HRS.

IGNACIO QUIROZ

SECRETARIO (S) MUNICIPAL

CARLOS BARRA MATAMALA

PRESIDENTE

